## SISTEMA PENITENCIARIO



## SÍNTESIS INFORMATIVA





75 cm2

## Acerca el arte a los reclusos

**OVACIONES** 

El novillero Luigi Mercury, quien se ha echado a cuestas la tarea de tomar la alternativa en el último trimestre del año, divide su tiempo y es que no sólo viste de luces, sino que también es promotor de espectáculos, además de que se da sus escapadas para realizar labores altruistas.

Aunque no le gusta hablar del tema, a través de redes sociales, el actor Leonardo Pérez compartió una fotografía en la que aparece con el torero, momentos antes de ingresar a Santa Martha Acatitla, a donde lleva el mundo del arte.

Se sabe que constantemente Mercury, quien es también un reconocido acróbata, suele visitar sitios carcelarios a los que lleva diversos espectáculos que además llevan un mensaje social. G MARES





El novillero capitalino trabaja constantemente en temas de reinserción.



La Jornada Sección: Política

2023-04-18 04:13:57 155 cm2

Página: 8

\$33,535.60

1/1

# Presos vivieron en entornos violentos desde la infancia

**NÉSTOR JIMÉNEZ** 

La falta de vínculos y apego emocional, agresiones físicas, verbales y/o sexuales, o entornos en los que los menores de edad conocen que un porcentaje de los ingresos familiares provienen de actividades delictivas, son parte de las violencias que padecieron durante su infancia o adolescencia las personas privadas de su libertad, revela el informe 2023 en esta materia elaborado por la organización Reinserta.

Al presentar detalles de los hallazgos recabados tras la aplicación de 5 mil 559 encuestas en cárceles de 14 entidades del país, los entrevistados relataron haber tenido desde edades tempranas episodios de violencia que normalizaron, y en muchos de los casos los repitieron en su edad adulta.

Nueve de cada 10 dijeron haber tenido contacto con al menos una actividad delictiva antes de los seis años de edad y muchos sufrieron violencias que se incrementaron a partir de los 12 años. Además, dos de cada 10 declararon haber tenido conocimiento en la niñez que parte de los ingresos familiares provenían de actividades ilegales.

En tanto, siete de cada 10 personas reportaron haber vivido en su niñez al menos una experiencia negativas dentro del hogar, antes de los seis años se quedaron sin comer uno o varios días o sintieron que nadie los quería o que no eran importantes, detalló Marina Flores, directora de investigación de Reinserta Lab.

Durante la presentación de los resultados en conferencia de prensa,

Israel Castillo, presidente de la Asociación Mexicana de Sicotrauma, explicó que dichas causas generan traumas que, al no ser atendidas, repercuten en el desarrollo de las personas.

Para revertirlo, subrayó, lo que se requiere es atender los vínculos emocionales que estuvieron ausentes en los primeros años de la infancia en muchos de los casos.

Al respecto, la senadora Josefina Vazquez Mota expuso que la renuncia del Estado a atender el problema "tiene consecuencias incalculables" y reprochó que aún faltan protocolos para detectar, prevenir y sancionar a quienes violentan a menores. Señaló que en el presente periodo legislativo han sido aprobados en el Congreso prácticamente todos los dictámenes puestos a discusión a favor de la niñez, pero, junto con la senadora Patricia Mercado, reconocieron que muchos temas siguen pendientes por falta de acuerdo con el bloque mayoritario en el órgano legislativo.

Tania Ramírez, directora ejecutiva de Redim, agregó que las familias a menudo no cuentan con las herramientas para poder sobrellevar estas condiciones adversas, por lo que es al Estado al que le toca acercar alternativas. "No hay cerebros de los buenos y de los malos, sino personas que tuvieron a la mano herramientas para tener un mejor desarrollo", indicó.

Aunque recalcó que se debe promover un cambio cultural, insistió en que hay obligaciones institucionales que no se pueden eludir, incluidas las financieras para destinar los recursos suficientes al desarrollo de los infantes y adolescentes.



Fecha: 18/04/2023

Sección: Nacional

Página: 8



## El 90% de reos tuvo contacto con algún delito desde los 6 años

Estudio de Reinserta alerta sobre la normalización de la violencia desde edades tempranas en México

#### Redacción/Agencias

Nueve de cada diez presos en México tuvieron contacto con alguna actividad delictiva desde los seis años de edad, lo que refleja la normalización de la violencia desde edades tempranas en el país, reveló este lunes un estudio de la organización Reinserta.

"No hay una formula para crear a una persona o para que exista una persona que comete conductas antisociales, que comete delitos como tal, este estudio lo que busca es darle el impacto necesario a lo que tiela normalización y la exposición a la violencia", comentó



deserción escolar, el acceso a las armas y el consumo de drogas.

a EFE la fundadora de la asociación, Saskia Niño de Rivera.

El esfuerzo de la organización mexicana concentrado en el documento "Exposición a la violen-cia en la infancia y adolescencia de personas privadas de libertad" se realizó mediante entrevistas a 5,559 presos en cárceles de 14 entidades mexicanas.

La investigación evidencia la complejidad de los factores que contribuyen a la reproducción y normalización de la violencia, como la deserción escolar, el acceso a las armas y el consumo de sustancias desde edades tempranas.

Entre los hallazgos se menciona que un tercio de los presos encuestados vivía en una familia con recursos suficientes solo para cubrir necesida-des básicas de alimentación, salud y educación. Uno de cada cuatro reportó haber crecido en una familia involucrada en actividades delictivas.

La misma proporción admitió saber que una parte de los ingresos familiares provenía de esta criminalidad.

#### ACERCAMIENTO Y USO DE DROGAS

Niño de Rivera señaló que el consumo de drogas "es una cosa brutal", pues se encontró que las sustancias más consumidas en México antes de los seis años fueron la piedra (crack), mari-huana, heroína y tabaco.

La fundadora de Reinserta dijo que es impresionante el fácil acceso a las drogas y a baios costos.

En este sentido, el estudio muestra que en la zona norte del país se consume, en mayor medida, marihuana y tabaco, mientras que en la zona sur son los tranquilizantes y la heroína, y en el centro destacó la piedra y activo.

#### EXPOSICIÓN A LA VIOLENCIA DESDE EDADES TEMPRANAS

El estudio de Reinserta revela que la exposición a la violencia verbal, física y sexual ocurre desde los 6 años y se exacerba a partir de los 12 años.

Estas violencias se experimentaron por las personas encuestadas como víctimas y testigos, con la violencia física como una de las mayores causas por las que abandonaron sus hogares a edades tempranas.

Entre los principales perpetradores de la violencia se identíficó a padres, hermanos y tíos, a quienes no se denunció por miedo o vergüenza, o porque la agresión inició bajo el disfraz

#### VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES

La violencia contra las muieres encuestadas inició desde los 6 años, con comentarios agresivos sobre su cuerpo, mientras que 4 de cada 10 mencionó haber sufrido abuso sexual en su infancia o adolescencia.

"México hoy, a nivel internacional, somos el segundo país con más turismo sexual infantil", apuntó.

Además, acusó al sistema de Justicia penal de permitir el turismo sexual con menores de edad porque extranjeros pueden "ir a México a comprar, contratar a niñas tan chiquitas como de seis años de edad, tener relaciones sexuales y luego irse impunes a su país".

"No pada más eso, en México el 74 % de las personas víctimas de violencia sexual es di-rectamente un familiar quien abusa sexualmente de ellas", abundó Niño de Rivera .



## El 50% de mexicanos ha sufrido violencia verbal

PATRICIA CARRASCO

Gran parte de las personas privadas de libertad en México estuvieron expuestas violencia directa e indirecta en su entorno familiar, escolar y comunitario durante infancia y adolescencia; nueve de cada diez presos tuvieron contacto con alguna actividad delictiva desde los seis años de edad, lo que refleja la normalización de la violencia en el país desde edades tempranas.

Los delitos más comunes reportados en el país son: delitos contra la vida y la integridad corporal, contra el patrimonio, contra la libertad y la seguridad sexual, reveló el estudio de la organización de sociedad civil Reinserta.

Y precisó que en México, 5 de cada 10 personas vivieron violencia verbal por parte de sus padres o cuidadores antes de los 18 años.

El nuevo estudio de Reinserta: "Exposición a la violencia en la infancia y adolescencia de personas privadas de libertad". (A más de cinco mil 500 personas en 14 estados de México: Aguascalientes, CD-MX, Chiapas, Coahuila, Estado de México, Guerrero, Hidalgo, Morelos, Oaxaca, Quintana Roo, Sonora, Tamaulipas, Tlaxcala y Yucatán).

La encuesta arrojó que 2 de cada 10 personas tuvieron familiares involucrados en actividades delictivas. Además, 2 de cada 10 personas tenían conocimiento de que parte del ingreso familiar provenía de esas actividades ilegales.

En el Papalote Museo del Niño, expertas y expertos coincidieron en que la exposición a la violencia en edades tempranas es un factor de riesgo perjudicial para el desarrollo físico, emocional y social de las personas; lo que impacta directamente en sus procesos de adaptabilidad y de interacción con los demás.

Saskia Niño de Rivera, cofundadora de Reinserta, resaltó la importancia de no criminalizar a las infancias ni de victimizar a quienes viven violencia, sino identificar factores de riesgo a los que han sido expuestos.



**La exposición** a la violencia en edades tempranas es un factor de riesgo



60 cm2

Página: 6

\$9,926.15

1/1



### Imputan caso de tortura a Murillo Karam

La Fiscalía General de la República (FGR), en audiencia privada, imputó al exprocurador Jesús Murillo Karam el delito de tortura en contra de Felipe Rodríguez Salgado, El Cepillo, presunto implicado en la desaparición los 43 normalistas de Ayotzinapa.

El extitular de la Procuraduría General de la República (PGR) compareció por videollamada desde el Reclusorio Norte.

La juez del caso aceptó la duplicidad del término constitucional, por lo que la audiencia, en la que se decidirá si Murillo Karam es vinculado a proceso, continuará el próximo viernes.

Felipe Rodríguez, alias El Cepillo, es un operador del grupo criminal Guerreros Unidos, a quien la PGR le imputó el asesinato de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, cuya declaraciones presuntamente fueron obtenidas mediante tortura.

Respecto a Murillo Karam, este fue detenido el 19 de agosto pasado por agentes federales en la Ciudad de México y el 24 de agosto se llevó a cabo una audiencia, en la que el juez decidió vincularlo a proceso. /24HORAS

